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Por Fannia Cadena

COMIENZA EL COMIENZA EL 
REGISTRO DE REGISTRO DE 

CANDIDATURAS CANDIDATURAS 
RUMBO A 2024 RUMBO A 2024 Vía encuestas, eligió Morena a sus 9 cartas 

fuertes para gubernaturas

Desde el 11 de noviembre pasado, quedaron definidas las candidaturas de Morena para las guber-
naturas de 9 entidades, incluyendo la Ciudad de México, mediante la elección de 9 coordinadores y 
coordinadoras de la Defensa de la Cuarta Transformación, pues las precampañas iniciarán oficialmen-
te el próximo 20 de noviembre.

Los nueve coordinadores y coordinadoras seleccionados democráticamente son:

Clara Brugada 
en CDMX

Eduardo Ramírez 
en Chiapas

Alma Alcaraz 
en Guanajuato

Claudia Delgadillo 
en Jalisco

Margarita 
González Saravia 

en Morelos

Alejandro Armenta 
en Puebla

Javier May 
en Tabasco

Rocío Nahle 
en Veracruz

Huacho Díaz 
Mena en Yucatán
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Cuestionado sobre el proceso interno de More-
na, el presidente López Obrador consideró que 
fue un proceso ordenado y democrático. “Hubo 
quienes ganaron hombres, y declinaron por 
mujeres, pusieron por delante las convicciones, 
los principios que se tienen en Morena. Estuvo 
muy bien dirigido por los dirigentes de Morena 
y por la que tiene el bastón de mando, porque 
yo ya nada más soy un militante con licencia, 
quien conduce es Claudia Sheinbaum”, dijo. 

El tabasqueño calificó el proceso como “una 
muestra de urbanidad política”, pues “es un 
ejemplo que se lleven a cabo procesos orde-
nados, sin violencia y donde no predomine la 
ambición, porque lo más importante es luchar 
por el beneficio del pueblo y de la nación, hay 
que luchar por causas justas, no por cargos, no 
es la política un negocio lucrativo. La política 

no es para ambiciosos, es para servir y el poder 
es humildad”. 

Por ello, el jefe del ejecutivo agradeció lo que 
llamó la nobleza, madurez y responsabilidad de 
todos los aspirantes. 

Desde el pasado 14 de noviembre, la ex alcalde-
sa de Iztapalapa, Clara Brugada comunicó en sus 
redes sociales que ya se registró como precandi-
data única de Morena a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México. “Es momento de avan-
zar en unidad”, dijo, tras agradecer a las personas 
que confiaron en ella y al resto de aspirantes. 



Pese a que Omar García Harfuch ganó las encuestas 
en el proceso interno de Morena con 40.5 por ciento 
de las preferencias, por regla de género, la candidatura 
al Gobierno de la Ciudad de México será para Clara Bruga-
da, quién obtuvo 26.7 en el ejercicio democrático.

El sábado 11 de noviembre por la mañana, la alcaldesa de Iztapalapa con licencia, Clara Brugada, 
aseguró que ella garantizará el triunfo en la capital del país y exhortó a ir “por el plan C, que es ganar 
todo”, como sugirió el presidente Andrés Manuel López Obrador para poder realizar las reformas que 
necesita el país.Aclaró que no hubo negociación con Harfuch para que le cediera el espacio, sino que 
se respetó el resultado con la aplicación del criterio de género. “Si vemos las gráficas, soy la mujer de 
mayor competitividad a nivel nacional, con 26 por ciento”, manifestó.

Brugada adelantó que pronto construirá el plan de trabajo para los meses que vienen. “Ya está el 
periodo de precampaña, nos vamos a registrar, se hará con toda la cuestión legal para que podamos 
hacer eventos”.

                              Por su parte, Omar García Harfuch expresó sentirse satisfecho y 
muy contento por el resultado de la encuesta. “Aceptamos que 

Clara sea nuestra coordinadora, ya lo que hagamos nosotros es 
otra cosa”. Cabe señalar que la dirigencia de Morena ofreció un 

lugar en el Senado de la República a los varones que, como él, 
debieron ceder el lugar a una mujer.

En sus redes sociales, Harfuch comunicó: “Muchas 
gracias a mi compañera Clara Brigada. Cuenta con mi 
compromiso por seguir avanzando siempre en la uni-
dad, la inclusión, y seguir escuchando todas las vo-
ces y sobre todo, trabajar por la grandeza de nues-
tra Ciudad y del país con la dra. Claudia Sheinbaum. 
¡Muchas Felicidades!”.

“Yo quiero seguir sirviendo a mi país, llevo muchos 
años haciéndolo y más que pensar en un puesto 
en específico, ver dónde podemos hacer lo mejor”, 
aseguró el ex secretario de Seguridad capitalina, 
quien no descartó integrarse al equipo de campaña 
de Claudia Sheinbaum.

POR REGLA DE GÉNERO, 

CANDIDATURA AL GOBIERNO DE LA 

CDMX ES PARA CLARA BRUGADA

En la madrugada del pasado 10 de noviembre, Morena 
anunció que Brugada será, por regla de género, la 
coordinadora de los comités de defensa de la 
Cuarta Transformación en la Ciudad de México
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Morena, al 
frente de 

preferencias 
electorales 
en entidades 
donde habrA 
elecciones 

en 2024

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, mostró el 
martes en rueda de prensa, cómo van las preferencias elec-
torales en las 9 entidades donde se elegirá a gobernador o 
gobernadora en 2024.

De acuerdo con esos datos, los que 
resultaron como coordinadoras y co-
ordinadores de la Defensa de la Trans-
formación, son los que lideran las en-
cuestas, con más del 50 por ciento de 
las preferencias en el caso de Ciudad 
de México, Chiapas, Morelos, Puebla, 
Tabasco y Veracruz.

Solo en Guanajuato, Jalisco y Yucatán, 
los aspirantes de Morena tienen menos 
del 44% de las preferencias aunque aun 
así, rebasan a los aspirantes de los parti-
dos opositores.

El dirigente morenista también dijo que 
ya se publicó la convocatoria para las 
y los aspirantes a un cargo de elección 
popular a nivel local, es decir, en Congresos estatales y presi-
dencias municipales, así como alcaldías de la Ciudad de Méx-
ico. Las fechas de registro son distintas según el estado.
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Pidió que se le 
reconozca como 
segunda fuerza 

política dentro del 
partido mediante una 
representación en la 
Comisión Nacional 
de Elecciones y de 

Encuestas de Morena, 
en los órganos 

directivos, así como 
el Comité Ejecutivo 

Nacional

El presidente Andrés 
Manuel López 

Obrador celebró 
la decisión de 

Ebrard de quedarse 
en Morena: “Ha 

demostrado ser un 
hombre responsable, 

consecuente”, y 
remarcó que “siempre 
tiene que ponerse por 
delante el interés del 
pueblo, el interés de 

la nación” 

El ex canciller Marcelo Ebrard Casaubón anunció que se quedará en 
Morena y que hay un entendimiento con la coordinadora nacional de 
Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum. “Ni voy a cambiar 
mis convicciones, ni voy a cambiar de partido, ni voy a dejar de luchar 
por lo que yo creo”, aseguró.

En una conferencia de prensa, Ebrard aseguró que más allá de un car-
go, tiene un compromiso por el país. “Agradezco profundamente a 
todas las personas que nos han respaldado hasta el día de hoy, agra-
dezco profundamente a quienes, en otras formaciones políticas, como 
Movimiento Ciudadano, se expresaron bien de mí, lo respeto, les de-
seo que les vaya bien, pero yo milito en esta Cuarta Transformación. 

En el año 2000 tomé esa decisión y no voy a cambiar mi forma de pensar”, manifestó.

Marcelo Ebrard informó que lo que sigue ahora para él, es “seguir luchando por lo que creemos, ser 
leales por quienes han apoyado nuestra causa y luchar por la grandeza de México”, además dijo que 
la base de la gobernanza tiene que ver con reducir el antagonismo. De acuerdo con el ex jefe de 
Gobierno, Morena reconoció que hubo prácticas indebidas en el proceso interno de selección de 
Coordinador de Defensa de la Cuarta Transformación y que serán sancionadas, también el partido 
guinda estableció que habrá cambios para que no se repitan. “Se respeta a la segunda fuerza que 
encabezamos en la 4T. Hay un entendimiento con Claudia Sheimbaum a partir de esta línea política”, 
manifestó Ebrard en sus redes sociales.

Ebrard pedirá al partido guinda que esté representado en la Comisión 
Nacional de Elecciones y de Encuestas de Morena, en los órganos direc-
tivos, así como el Comité Ejecutivo Nacional, “en vez de que nos saquen, 
que nos den nuestro papel en lo que hemos construido hasta el día de 
hoy”, como la segunda fuerza de Morena que representa.

Sobre ello, admitió que Sheinbaum ha sido receptiva a su planteamiento 
sobre el futuro del partido, y sobre la necesidad de que se le reconozca a 
Marcelo “el peso relativo” que tiene dentro de esa fuerza política, y sobre 
que “no se persigue a quien piensa diferente”. 

“El hecho de que el partido reconozca que hubo prácticas indebidas, nos 
da la razón”, afirmó y adelantó que en el futuro dialogará dentro del par-
tido sobre el futuro de Morena y su fortalecimiento.

MARCELO EBRARD SE QUEDARÁ EN 
MORENA; OBTENDRÁ UNA SENADURÍA
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Luego de que el ex canciller Marcelo 
Ebrard pidiera a Movimiento de Regener-

ación Nacional (Morena) que se le reconozca 
como segunda fuerza política, y pidiera más represent-
ación en los órganos dentro de esa institución, el líder 
de ese partido, Mario Delgado, aclaró que no puede 
haber corrientes, refiriéndose a los ‘marcelistas’.

En una rueda de prensa, el pasado martes, señaló que 
Morena no le pertenece a nadie, le pertenece solo al 
pueblo de México, y debe mantenerse como un instru-
mento de lucha del pueblo de México, así como tener 
apertura para la participación, pero “no podemos com-
eter el error de que haya corrientes, porque eso fue lo 
que mató por ejemplo al PRD, y hasta ahora Morena se 
ha mantenido sin corrientes”, aseveró.

De acuerdo con el dirigente del partido guinda, no por 
ser “segunda fuerza política” como señala Ebrard, hab-
rá repartición de candidaturas. Añadió que Morena no 
tiene corrientes políticas gracias a dos elementos: La en-
cuesta para decidir quiénes serán los candidatos y candi-
datas, y la tómbola para decidir las listas plurinominales.

Mario Delgado agradeció a Claudia Sheinbaum la con-
ducción política que le ha dado a Morena para man-
tener el partido son divisiones y con unidad rumbo al 
proceso electoral de 2024.
Al respecto dijo que la meta es ganar las 9 entidades 
federativas donde habrá elecciones para la gubernatu-
ra, además de la presidencia de la República. “10 de 10 
cargos ejecutivos es nuestra meta para el 2024, además 
por supuesto de la mayoría en el Congreso de la Unión”.

“En Morena están prohibidas las corrientes, están 
prohibidas las cuotas, imagínate si entramos a un 

esquema de cuotas y cuates, sería la 
destrucción de nuestro movimiento”, afirmó 

el presidente nacional de Morena, Mario 
Delgado, quién desconoció supuestos acuerdos   

      entre Sheinbaum y Ebrard
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Luego de que Marcelo Ebrard anunció que permanecerá en Morena, y de que pidiera estar mejor 
representado en los órganos internos, pues se autoproclamó la “segunda fuerza política” en ese par-
tido, la coordinadora nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, dejó en 
claro al ex jefe de Gobierno, que Morena es un solo movimiento, y que en éste no hay corrientes.

Claudia Sheinbaum Pardo respondió a Marcelo Ebrard que Morena no está divido en fuerzas políti-
cas, pues todos deben avanzar con el mismo objetivo y en unidad. “No puede ser ni la segunda, ni la 
tercera, ni la cuarta fuerza, porque Morena es una sola fuerza, entonces qué bueno que él decidió 
quedarse en Morena”, señaló la aspirante presidencial morenista.

En una entrevista, Marcelo Ebrard declaró que no tiene intención de crear corrientes en su partido, 
pues recordó el daño que las llamadas “tribus” hicieron al PRD. “Yo dije la segunda fuerza porque es 
lo que dicen los resultados de la encuesta, nosotros quedamos en segundo lugar” dijo Ebrard.

   “Yo no pretendo ser una corriente. Eso le hizo mucho al daño al PRD. Ella 
tiene razón, en los estatutos no se permiten las corrientes”, reconoció el 

ex secretario de Relaciones Exteriores durante una entrevista con Luis 
Cárdenas para MVS.

La exjefa de Gobierno destacó que los estatutos de Morena estable-
cen que no puede haber grupos al interior del movimiento, pues son 
una fuerza conjunta. “No puede haber corrientes, es importante que 
todos ahora que inicia la precampaña y campaña electoral y que viene 
el 2024, estemos unidos porque representamos un proyecto”, señaló.

Marcelo Ebrard también dijo en entrevista a Joaquín López 
Dóriga que el puesto que se le ofreció en el Sena-

do fue parte de un acuerdo que se firmó desde que 
los aspirantes aceptaron participar en la convoca-
toria para elegir al candidato o candidata, por lo 
que eso no es algo que estuviera negociando. El 
ex canciller también aseguró que buscará ser el 

candidato presidencial de Morena en el 2030.

El excanciller contestó a la coordinadora nacional de Defensa de la Cuarta 
Transformación que no pretende crear corrientes, pero él es “la segunda fuerza” al 

interior del partido, por los resultados que arrojó la encuesta. Adelantó que buscará 
ser el candidato presidencial de Morena en el 2030

Morena es una sola fuerza: 
Claudia Sheinbaum a Ebrard
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En Foro de En Foro de 
Cooperación Cooperación 

Económica, pugnó Económica, pugnó 
México por mayor México por mayor 
inversión de EU inversión de EU 
para enfrentar para enfrentar 

problema problema 
migratoriomigratorio

Por Fernanda Aranda

El presidente López Obrador llegó des-
de el pasado miércoles a San Francisco, 
Estados Unidos, para participar en el 
Foro de Cooperación Económica para 
Asia-Pacífico que se efectuó este jue-
ves 16 y viernes 17 de noviembre junto 
con jefes de estado de 21 países.

La secretaria de Relaciones Exterio-
res, Alicia Bárcenas informó que entre 
los temas de la agenda del presidente 
López Obrador, está la relación econó-
mica entre Estados Unidos y México, 
pues con un comercio de 855 mil millo-
nes de dólares, la República Mexicana 
es el primero socio comercial del país 
vecino del norte. Señaló que de los 32 
mil millones de pesos que México ha re-
cibido de inversión extranjera este año, 
la mitad proviene de Estados Unidos. 

El segundo tema de la agenda es la fron-
tera, pues hay 60 puntos de entrada 
entre Estados Unidos y México, por lo 
que se busca mejorar la infraestructura 
en ambos lados de la frontera. El tercer 
tema es el de las drogas sintéticas en 
general, por lo que la cadena de valor 
del fentanilo y sus precursores que pro-
vienen principalmente de Asia, será uno 
de los rubros a abordar. 

Bárcenas enfatizó que se busca tener 
un mejor control de los precursores de 
fentanilo que llegan a México, pues hay 

AMLO logró acuerdo AMLO logró acuerdo 
con China para con China para 

controlar tráfico controlar tráfico 
de precursores de de precursores de 

fentanilo desde Asiafentanilo desde Asia

 AMLO representó a México 
en Estados Unidos en Foro 
de Cooperación Económica 

para Asia-Pacífico
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En el Foro de Cooperación Económica 
en San Francisco, el presidente 

de México, Andrés Manuel López 
Obrador representó a las y los 

mexicanos, para seguir trabajando 
en conjunto con las naciones del 
Pacífico, en favor de los pueblos

México puso sobre la mesa 
la propuesta de que Estados 
Unidos invierta en programas 
como Sembrando Vida y Jóvenes 
Construyendo el Futuro para 
disminuir el tráfico de migrantes 
hacia el país vecino del norte

algunos que son legales y son usados para 
anestésicos y cosméticos, pero hay otra 
parte que es la utilizada para las drogas, y 
de ello se está encargando la Secretaría de 
Marina. 

También se abordó el tema de migración 
para insistir en la atención de sus causas 
estructurales. La intención es tomar accio-

nes no solamente por parte de los países del sur, sino de Norteamérica para 
enfrentar el problema de la pobreza y la desigualdad. 

AMLO planteó a Joe Biden la idea de que Estados Unidos puede colaborar en 
proyectos de desarrollo para que la migración sea opción y no una obligación. 
Asimismo, se buscará ampliar las vías regulares ordenadas de migración, in-
cluyendo visas de trabajo, además de visas agrícolas y del Tratado de Libre Co-
mercio. Igualmente, México buscará cómo 
apoyar a los mexicanos en el extranjero.

Este miércoles se efectuó una reunión mi-
nisterial en la que participó Alicia Bárcenas. 
El jueves a primera hora, se desarrolló una 
reunión bilateral con el presidente de China, 
Xi Jingping. Posteriormente se hizo la toma 
de la fotografía oficial con los participantes 
de 21 países. La inauguración estuvo enca-
bezada por el presidente Joe Biden. La sesión estuvo dedicada al diálogo so-
bre sustentabilidad, clima y transición energética justa. 

Por la tarde del jueves López Obrador sostuvo 
una reunión bilateral con el primer ministro de 
Canadá, Justin Trudeau, y algunos saludos con 
otros jefes de Estado. Después el mandatario 
mexicano asistió a la cena que ofreció el pre-
sidente Joe Biden. 

Este viernes el presidente López Obrador sos-
tuvo una reunión bilateral con Joe Biden y        

                                                      posteriormente acudió a la sesión de clausura  
                                                     del Foro.

Entre los temas de la agenda 
que llevó al Foro el presidente 

López Obrador, está la relación 
económica, mejoramiento de la 

infraestructura en la frontera, 
control y aseguramiento de drogas 

como el fentanilo, y migración
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PRESIDENTE DE CHINA, XI JINPING, 
Y LÓPEZ OBRADOR LLEGAN A UN 

ACUERDO PARA CONTROLAR TRÁFICO DE 
PRECURSORES DE FENTANILO DESDE ASIA

En el Foro de Cooperación Económica (APEC) 2023, 
el presidente López Obrador agradeció la próxima 

aportación de China de 250 mil unidades de enseres 
básicos para Guerrero e invitó al presidente Xi Jinping 

a conocer los proyectos prioritarios como es el Plan 
Sonora y el Corredor Interoceánico

El presidente Andrés Man-
uel López Obrador y su par 
de la República Popular de 
China, Xi Jinping, sostu-
vieron el pasado jueves 16 
de noviembre una reunión 
bilateral durante el Foro de 
Cooperación Económica 
(APEC) 2023 que se real-
iza en San Francisco, Cal-
ifornia, este 16 y 17 de 
noviembre, donde el man-
datario chino ofreció a su 
homólogo mexicano, llevar 
la relación a un nuevo niv-
el y llegaron a un acuerdo 
sobre el tráfico de precur-
sores químicos desde Asia.

Los jefes de Estado alcanza-
ron un acuerdo para el inter-
cambio de información so-
bre el tráfico de precursores 
químicos. De acuerdo con 
el comunicado de Presiden-
cia de la República, ambos 
mandatarios hicieron una 
revisión de la agenda bilat-
eral y de las prioridades de la 
relación entre ambos países.

El presidente Xi se con-
gratuló por la creación del 
Grupo de Trabajo Méxi-
co-China sobre Precursores 
Químicos y Cooperación 
Antinarcótica. “El primer 
mandatario mexicano se 
refirió a los retos compar-
tidos que enfrentan ambos 
países, y a la necesidad de 
intercambiar información y 
lecciones aprendidas en la 

lucha contra el tráfico ilícito 
de precursores químicos, y 
enfatizó la importancia de 
alcanzar un acuerdo para 
intercambiar información 
sobre embarques que salen 
de Asia. El presidente Xi se 
congratuló por la reciente 
creación del Grupo de Tra-
bajo México-China sobre 
Precursores Químicos y Co-
operación Antinarcótica”.

12



El presidente López Obrador 
agradeció las expresiones 
de solidaridad y ayuda del 
gobierno y de la sociedad de 
China ante la pandemia de 
Covid-19 y, recientemente, 
el apoyo con motivo de los 
efectos del huracán Otis, 
pues China aportará 250 mil 
unidades de enseres bási-
cos para Guerrero. Los líde-
res acordaron dar prioridad 
máxima a fortalecer la co-
operación para atender los 
impactos en Guerrero, con 
el fin de aliviar a la brevedad 
posible a las familias damni-
ficadas. 

El presidente López Obra-
dor agradeció dicho apoyo 
e invitó al presidente Xi Jin-
ping a conocer los proyectos 
prioritarios del Plan Sonora 
y el Corredor Interoceánico.

Durante su encuentro, Xi 
Jinping reconoció al lider-
azgo del tabasqueño, pues 

aseguró que su gobierno 
ha conseguido importantes 
logros para el desarrollo de 
México. “Me gustaría fe-
licitarlo. Concedo gran im-
portancia al desarrollo de 
las relaciones entre China 
y México y estoy dispues-
to a trabajar con usted para 
continuar el medio siglo de 
amistad tradicional y llevar 
las relaciones entre los dos 
países a un nuevo nivel”, ex-
presó.

Durante la cumbre realizada 
en San Francisco, California, 
el presidente López Obra-
dor reiteró el compromiso 
de continuar manteniendo 
buenas relaciones en ben-
eficio de ambas naciones.

En la reunión, Jinping re-
cordó que fue en 2022 cuan-
do se celebró el 50 aniver-
sario del establecimiento 
de relaciones diplomáticas 
entre China y México, y este 
año marcó el comienzo del 
décimo aniversario del es-
tablecimiento de una aso-
ciación estratégica integral 
entre ambos países.

La reunión entre los jefes 
de Estado entre ambas na-
ciones se mantuvo en un 
ambiente de cordialidad y 
respeto. “Visité México hace 
10 años y quedé profunda-
mente impresionado por la 
espléndida y larga historia, 
cultura y gente cálida y hos-
pitalaria de su país. Desde 
que el señor presidente lleva 
más de cinco años en el car-
go, ha liderado al Gobierno 
y al pueblo mexicano para 
seguir adelante, reformar e 
innovar”, expresó Xi Jinping. 

México y China cuentan 
con 51 años de sólidas rel-
aciones diplomáticas y co-
operan en temas esenciales, 
como el combate al tráfico 
de precursores químicos 
de drogas sintéticas. Asi-
mismo, fortalecen sus rela-
ciones comerciales, siendo 
el país asiático el segundo 
socio comercial de México. 
De enero de 1999 a dic-
iembre de 2022, México 
ha recibido en total dos mil 
161 millones de dólares en 
inversión extranjera directa 
proveniente de China.
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Canadá es uno de 
los países que han 

contribuido a romper 
el récord en Inversión 

Extranjera Directa 
(IED) en México, pues 
en los tres primeros 
trimestres de este 

2023 la IED ya 
supera los 32 mil 926 

millones de pesos

Durante el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico 
(APEC) 2023 que se desarrolla en Estados Unidos, el presi-
dente de México, Andrés Manuel López Obrador y el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau conversaron sobre migra-
ción e inversión para la creación de empleos.

En la reunión bilateral que sostuvieron este jueves en San 
Francisco, California, Trudeau afirmó que existe confianza del 
capital canadiense para invertir en México, contribuyendo así 
al récord de Inversión Extranjera Directa (IED) que en los tres 
primeros trimestres de este 2023 ya superan los 32 mil 926 
millones de pesos. 

“En la reunión bilateral con Justin Trudeau, primer ministro de 
Canadá, abordamos el tema migratorio y nos expresó la con-
fianza de empresarios de su país para continuar invirtiendo en 
México y crear empleos”, destacó el mandatario mexicano en 
sus redes sociales.

Integraron la comitiva mexicana en el diálogo bilateral: las 
secretarias de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra; 
de Economía, Raquel Buenrostro Sánchez y de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; los 
secretarios de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval 
González y de Marina, José Rafael Ojeda Durán, así como el 
embajador de México en Canadá, Carlos Joaquín González.

Por parte de Canadá participa
ron: la ministra de Comercio 
Internacional, Mary Ng; la 
embajadora en Estados Uni
dos, Kirsten Hillman; el se
cretario ejecutivo de Asun
tos Exteriores y Defensa para 
el Primer Ministro 
de la Oficina del 
Consejo Privado, 
Martin Loken; la 
jefa de Gabinete 
del primer minis-
tro, Katie Telford 
y los asesores del 
primer ministro, 
Patrick Travers y 
Jason Easton.

López Obradór y primer ministró 

de Canada, Justin Trudeau dialógan 

sóbre migración y cónfianza de 

inversiónistas en Mexicó
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México participó en el Foro de Cooper-
ación Económica (APEC) 2023, con indi-
cadores económicos positivos: Llegó con 
una inversión extranjera directa superior 
en 20 por ciento a la de 2022, con 32 mil 
926 millones de pesos; además de que 
Moody y otras calificadoras subieron 
la proyección de crecimiento del país a 
3.5% para este año, y el peso mexicano 
se ha apreciado 10% frente al dólar, sien-
do la moneda más valorada en este 2023. 

A ello se agrega que la inflación acumula 
9 meses a la baja y en octubre se situó en 
4.26%; asimismo, hay un récord histórico 
en generación de empleo con 22 mil-
lones 302 mil 690, según cifras del IMSS. 

Además, México es el tercer país con 
menor tasa de desempleo en el mundo, 
aunado a que es la nación con mayor 
incremento salarial, pues el salario au-
mentó 43.6%, de acuerdo con la Organ-
ización para la Cooperación y el Desar-
rollo Económicos (OCDE). También cabe 
destacar que 5.1 millones de mexicanos 
salieron de la pobreza, de acuerdo con ci-
fras del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Cone-
val) y del Inegi. 

CON ECONOMIA FUERTE 
LLEGA MEXICO AL FORO DE 

COOPERACION ECONOMICA 2023

El país tiene récord en inversión extranjera directa, las calificadoras 
aumentaron la perspectiva de crecimiento para México, además de que el 
peso es la moneda que más se ha apreciado este año en relación al dólar, 

hay récord en generación de empleo, la inflación va a la baja, y es el país que 
más ha aumentado el nivel salarial en las naciones de la OCDE
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Este año la cumbre que reúne 
a 21 naciones del pacífico tiene 

por objetivo crear un futuro 
sustentable y resiliente para 

toda la población

Con la finalidad de fomentar el comercio, la in-
versión y el desarrollo económico entre naciones 
del pacífico, el Foro de Cooperación Económi-
ca (APEC) 2023 es la cumbre de cooperación 
transregional más grande del mundo al reunir a 
21 países, que representan el 62% del Producto 
Interno Bruto (PIB) mundial, 48% del comercio 
global, y 38% de la población del mundo. 

Este año la cumbre que reúne a 21 naciones del 
pacífico tiene por objetivo crear un futuro sus-
tentable y resiliente para toda la población. En el 
Foro participan cinco países de América, tres de 
Oceanía, y 13 de Asia. México pertenece a APEC 
desde 1993 con lo cual ha accedido a la cooper-
ación técnica para la formación de capacidades, 
además de posicionarse como un puente de in-
versión para la región de Asia-Pacífico. 

La cooperación económica Asia-Pacífico se trata 
de un mecanismo transpacífico que idearon Aus-
tralia y Japón desde 1989, con el objetivo de hacer 
promoción al crecimiento económico y el biene-
star a partir de liberar el comercio y la inversión en 
esa región del mundo. Lo anterior se logra medi-
ante el trabajo conjunto de los países en iniciati-
vas de gran alcance. También pueden facilitar las 
iniciativas de negocios sin acuerdos vinculantes.

El objetivo de esta cumbre es promover el com-
ercio, la inversión y el desarrollo económico en-
tre naciones del pacífico. Al respecto, los analis-
tas han señalado a la región APEC como la más 
dinámica del mundo, pues tan solo durante la pri-
mera década de su funcionamiento, esta cumbre 
acumuló más del 70 por ciento del crecimiento 
económico mundial. 

Dicho crecimiento se debió al aumento de ex-
portaciones y las inversiones directas, llegando 
a tener aumentos del 475% en algunos de los 
países más pobres de la región. Esos mismos 
países aumentaron en un 18 por ciento su Índice 
de Desarrollo Humano que mide la Organización 
de Naciones Unidas (ONU). De esa forma, APEC 
ha contribuido a impulsar las economías de los 
21 países que integran dicho Foro. 
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Por Fannia Cadena

“No es cierto que haya 
126 mil desaparecidos y 
lo vamos a probar. Se ha 
hecho un censo casa por 
casa y los desaparecidos 
se han encontrado”, afirmó 
el presidente Andrés Man-
uel López Obrador, quien 
acusó que, de manera muy 
irresponsable y de mala fe, 
el registro sobre las perso-
nas no localizadas estaba 
alterado con la intención 
de afectar al Gobierno de 
la Cuarta Transformación.

En su conferencia mañane-
ra del 13 de noviembre 
desde Sonora, el presiden-
te anunció que el censo 
sobre desaparecidos es-
tará listo en diciembre y se 
comprometió a informar 
sobre el tema. “Vamos a 
tener ya, concluido el cen-
so (sobre desaparecidos), 
en un mes para que se 
conozca la realidad. Estoy 
convencido, puedo estar 
equivocado, estamos bus-
cando las pruebas, vamos 

a demostrar de que el cen-
so no estaba bien maneja-
do, el registro que se tenía 
y que no era nada más 
ineficiencia, sino que era 
intención de afectar al go-
bierno que represento, así 
de claro”, adelantó. 

Dijo que existe una in-
tención de afectar al Go-
bierno de la Cuarta Trans-
formación por parte de la 
ex comisionada Nacional 
de Búsqueda de Personas, 
Carla Quintana quien so-
bre el caso de Ayotzinapa 
y desaparecidos en gener-
al, publicó un libro. “Ya le 
vamos a demostrar de que 
cuando menos actuó de 
manera irresponsable, de 
mala fe”. 

“Es muchísimo mejor pon-
er al descubierto a to-
dos estos farsantes, que 
presentarles denuncia. 
Nos interesa que la gente 
(sepa), porque hay muchos 
que son auténticos de-
fensores de derechos hu-
manos, que les preocupa 
todos estos abusos, viola-
ciones, crímenes, pero que 
se confunden porque hay 
muchos charlatanes”.

Censo de desaparecidos estará 
listo en diciembre; desmiente AMLO 

que haya 126 mil no localizados 
El presidente aseguró que 
el registro sobre personas 
no localizadas fue alterado 
para afectar al Gobierno de 
la Cuarta Transformación, 
además se comprometió 

a que en un mes se tendrá 
concluido el censo, y se 

informará sobre ello
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INAI OCULTÓ GASTOS DE SU SECRETARIO 

EJECUTIVO EN ‘TABLE DANCE’ 

El funcionario efectuó al menos 94 pagos con la tarjeta bancaria del Instituto 
que incumplieron los controles administrativos pues, en realidad, se trataba 

de gastos personales sufragados indebidamente con dinero público

El Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos 
Personales (INAI) ocultó los 
gastos que el actual secretario 
ejecutivo del Sistema Nacional 
de Transparencia, antes comis-
ionado de ese organismo, Ós-
car Guerra Ford, hizo con car-
go a la tarjeta corporativa de la 
institución, es decir, con dine-
ro público; tres erogaciones 
fueron para un ‘table dance’.
 
De acuerdo con la inves-
tigación de la revista Con-
tralínea, el funcionario efec-
tuó al menos 94 pagos con la 
tarjeta bancaria del Instituto 
que incumplieron los con-
troles administrativos pues, en 
realidad, se trataba de gastos 
personales sufragados indebi-
damente con dinero público.

Al resolver un recurso de re-
visión promovido por 
un particular, el 
pleno del Insti-

tuto censuró los detalles de 94 
cargos indebidos que obran en 
los estados de cuenta de di-
cha tarjeta bancaria, porque, 
según los pares del secretario 
ejecutivo, éstos revelarían su 
patrimonio. 

Entre los gastos destacan tres 
que se ejecutaron en un ‘table 
dance’ de nombre Curazao, 

clausurado después por trata 
de personas en su modalidad 
de prostitución. Aunque el 
pleno analizó de forma íntegra 
los documentos, no separó del 
cargo a Guerra Ford ni pidió al 
Órgano Interno de Control in-
vestigar este presunto manejo 
irregular de recursos públicos. 

Tras ser consultado por Con-
tralínea, el funcionario alegó 

que nunca se dio cuenta 
que el lugar se dedicaba a 
la prostitución, y afirmó 
que el dinero lo restituyó 
hasta con intereses. A la 
fecha, el Inai mantiene 
ocultos esos docu-

mentos. 

Por Emir Salazar
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“Asistí a ese establecimiento con com-
pañeros de trabajo, sin tener el conocimien-
to de que ahí se cometían actos ilícitos y, 
que por ello fue clausurado. La clausura de 
establecimientos y determinación de delitos 
corresponde a la autoridad competente en 
la materia”, declaró el funcionario. 

De acuerdo con los datos obtenidos por 
Nancy Flores, de la revista Contralínea, los 
94 gastos se realizaron con la tarjeta Amer-
ican Express –con número 3766-894309-
71008– propiedad del Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales. No obstan-
te, el pleno del Inai censuró los datos bajo el 
supuesto de que se revelaría su capacidad 
adquisitiva. 

Para el Instituto, se pondría en evidencia su 
patrimonio si se daban a conocer los 94 gas-
tos personales que el entonces comisiona-
do hizo con dinero público, porque tuvo que 
restituir al erario el daño causado.

El pleno de la institución que supuestamente 
vela por el derecho humano a la información 
del pueblo de México, y que debe aplicar la 
máxima publicidad en torno al manejo del 
dinero público para contribuir al combate 
a la corrupción y la rendición de cuentas, 
textualmente, determinó: “los movimientos 
bancarios permiten identificar los concep-
tos de los gastos que fueron solventados 
con el patrimonio de una persona física, 
lo que daría cuenta de su patrimonio y su 
capacidad económica. En ese sentido, este 
Instituto estima procedente la clasificación 
como confidencial de los datos referidos, 
con fundamento en el artículo 18, fracción 
II de la Ley Federal de Transparencia y Acce-
so a la Información Pública Gubernamental”.

De acuerdo con la revista Contralínea, sobre 
la ya derogada Ley que citaron, el artículo 
referido establecía que como información 
confidencial se considerará: “II. Los datos 

personales que requieran el consentimien-
to de los individuos para su difusión, distri-
bución o comercialización en los términos 
de esta Ley”. Además del patrimonio, en la 
propia resolución del pleno se cita que los 
datos personales confidenciales son aquel-
los relacionados con, entre otras cosas, car-
acterísticas morales, características emo-
cionales, vida afectiva, otras análogas que 
afecten su intimidad.

El argumento del pleno, refiere el reportaje 
de Contralínea, deriva de una interpretación 
discrecional de las leyes vigentes al momen-
to de ocurrir la situación, pues en el servicio 
público el desvío del erario, sin importar la 
cantidad, constituye peculado, aunque se 
repare el daño después. De acuerdo con el 
manual Delitos de corrupción que pueden 
cometer las personas servidoras públicas, 
elaborado por la Secretaría de la Función 
Pública, se trata de la “apropiación o desvi-
ación del destino de los recursos, que pert-
enecen al Estado, por las personas respons-
ables de su manejo y custodia”.

Pero el pleno del Inai no interpreta así la ley, y 
“justifica” en sus Lineamientos Internos que 
Regulan la Asignación de Comisiones, Viáti-
cos y Pasajes Nacionales e Internacionales 
del INAI que los comisionados y comision-
adas actuales incurran en comportamientos 
similares al de Guerra Ford, al establecer:

“El servidor público comisionado reinte-
grará dentro de los 7 días hábiles siguientes 
al término de la comisión oficial los importes 
no erogados o de aquellos comprobantes 
que no cumplan con los requisitos fiscales 
y/o administrativos, mediante depósi-
to que efectuará directamente a la cuenta 
pagadora del Instituto, debiendo entregar 
a la Dirección General de Administración 
el original del comprobante del depósito o 
transferencia bancaria. Para el caso de los 
comisionados que tienen asignada la tarje-
ta corporativa, aplicarán las mismas condi-
ciones del párrafo que antecede”.
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El pasado 14 de noviembre, el 
Inai anunció la renuncia de los se-
cretarios Óscar Mauricio Guerra 
Ford y Rosendoevgueni Monte-
rrey Chepov, luego de que un día 
antes se difundiera la investiga-
ción de la revista Contralínea, la 
cual reveló que Guerra Ford utili-
zó en 2014 una tarjeta corporati-
va del Instituto para pagar más de 
20 mil pesos en un table dance.

De acuerdo con el organismo au-
tónomo, Guerra Ford renunció 
como secretario ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Transparencia, 
para facilitar las investigaciones 
sobre el presunto uso de recursos 
públicos para pagar el consumo 
en un centro nocturno, luego de 
que el Órgano Interno de Control 
(OIC) inició el proceso correspon-
diente.

“El Inai actuará con todos los re-
cursos administrativos y de fisca-
lización disponibles para aclarar 
este y cualquier acto que pudiera 
considerarse contrario a la legis-
lación y normatividad mexicanas”, 
informó el organismo en un co-

municado, donde expuso que el 
pleno del Inai se declara a la espe-
ra de los resultados que arroje la 
investigación del OIC, para actuar 
en consecuencia.

“Ayer ya renunciaron dos fun-
cionarios de este instituto”, refi-
rió el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su conferencia 
mañanera desde Sinaloa, donde 
celebró la salida de los secreta-
rios de ese organismo autónomo.
“Eso es bueno. Antes no se podía 
tocar al intocable”, señaló, tras cri-
ticar que se supone que el Insti-
tuto de la Transparencia está para 
garantizar la transparencia pero 
cuando se les solicitaban datos de 
ese organismo, no los entregaban.

“Un ciudadano pidió al Instituto de 
la Transparencia que le informaran 
cuánto ganaban los consejeros, y 
no les daban la información, hasta 
que se filtró. Una revista (Contra-
línea) hizo la investigación y resul-
tó que la tarjeta de crédito o de 
pago, la oficial, se utilizaba para 
pagar gastos de un bar. Dinero 
del pueblo”, señaló el mandatario.

Los secretarios Óscar 
Mauricio Guerra Ford 

y Rosendoevgueni 
Monterrey Chepov 

renunciaron a fin 
de facilitar las 

investigaciones. 
Se supone que 

el Instituto de la 
Transparencia está 

para garantizar 
la transparencia, 

pero cuando se les 
solicitaban datos de 

ese organismo, no los 
entregaban, refirió 
el presidente López 

Obrador

SECRETARIOS DEL INAI RENUNCIAN TRAS REVELARSE USO 

DE DINERO PÚBLICO EN TABLE DANCE; AMLO LO CELEBRA

Por Emir Salazar
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Anuncia AMLO entrega directa de apoyos 

para construccion de viviendas en 

Guerrero, la siguiente semana

El Gobierno de México 
está en acuerdos con los 

distribuidores de materiales 
para garantizar el abasto 
de suministro y no eleven 

sus costos. Hasta el 13 
de noviembre se habían 
distribuido 549 mil 49 
despensas, 50 mil 474 

canastas básicas y un millón 
180 mil 212 raciones de 

comida a la población

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
informó que está por concluir el censo de los 
afectados por el huracán “Otis” y la siguiente 
semana iniciará la distribución directa de apoy-
os para la reconstrucción de viviendas dañadas 
en Acapulco y Coyuca de Benítez, en el estado 
de Guerrero.

“Estamos por concluir el censo que nos va a 
permitir entregar los apoyos a las familias para 
reconstruir sus casas”, aseguró el mandatario 
desde Sonora en su conferencia de prensa ma-
tutina, donde garantizó que “la semana próxi-
ma se empezarán a entregar de manera directa 
los apoyos, hogar por hogar”. 

Además, comunicó que el Gobierno de México 
está en acuerdos con los distribuidores de ma-
teriales para garantizar el abasto de suministro 
y no eleven sus costos. “Estamos poniéndonos 
de acuerdo con distribuidores de materiales 
de construcción para que no falte la grava la 
arena, varilla, el block, el cemento y que no se 
abuse en los precios porque la gente va a au-
toconstruir sus viviendas”. 

Por Fannia Cadena
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El jefe del Ejecutivo comunicó que los serv-
idores de la nación ya superaron las 250 mil 
viviendas y comercios registrados en el censo 
que coordina la Secretaría de Bienestar, con lo 
cual se tendrán datos que permitirán entregar 
los apoyos directos a las familias.

López Obrador mencionó que se ha avanza-
do en la entrega de enseres domésticos y ad-
elantó que se buscará que, en diciembre, an-
tes de que finalice el año, se tengan todos los 
aparatos electrodomésticos en México y que 
estén en los hogares de los damnificados.

Hasta este 13 de noviembre se han distribui-
do 549 mil 49 despensas, 50 mil 474 canastas 
básicas y un millón 180 mil 212 raciones de 
comida a la población. Además de los promo-
tores que censan viviendas, 20 mil elementos 
de las secretarías de la Defensa Nacional y de 
Marina, así como de la Guardia Nacional están 
desplegados en Acapulco y Coyuca de Benítez 
para atender a la población damnificada, re-
saltó el mandatario.

Sostuvo que ya se está regresando poco a 
poco a la normalidad. “Decirle a la gente de 
Acapulco y Coyuca de Benítez que no están 
solos, que vamos a seguir trabajando. Yo regre-
so a Acapulco el miércoles y estamos trabajan-
do para que no falten los alimentos. Tanto la 
Marina como el Ejército tienen cocinas, no fal-
ta la alimentación a la gente, el agua. Se están 
repartiendo despensas”, aseguró.

Agregó que gradualmente se restablece el ser-
vicio de energía eléctrica y la telefonía celular, 
además de que más de 60 gasolineras están 
abiertas. La mayoría de las tiendas de autoser-
vicio ya dan servicio porque está garantizada 
la seguridad con la presencia de más de 10 mil 
elementos.

El gobierno de Guerrero reporta que 48 per-
sonas fallecieron y 26 no han sido localizadas. 
En la entidad hay 10 refugios temporales con 
591 personas.



De acuerdo con el último informe de la Organización para el 
Desarrollo y Cooperación Económico (OCDE), México es de 
los países con más horas trabajadas al año y con menos pro-
ductividad, así como en otros países de América Latina como 
Brasil, México y Chile; por ello, los diputados buscan apro-

bar una reforma que reduzca de 48 a 40 horas laborales a la semana, con la finalidad de que los 
trabajadores mejoren sus condiciones de vida pues actualmente prevalece la explotación laboral. 

Según la iniciativa de reforma, no es necesario realizar más horas de trabajo en la oficina, sino 
procurar que las horas que estamos en el trabajo sean lo más productivas posibles. Dentro de 
la Cámara de Diputados, en el marco del último Foro de Parlamento Abierto “Días de Jornada y 
Descanso Laboral”, se trató el tema de“Empleo, Jornada y Estándares de Producción en México”.

Durante los Foros que se efectuaron esta semana para discutir el tema de la jornada laboral, los 
grupos parlamentarios optaron por mejorar la calidad laboral en México, así lo señaló el presidente 
de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero, en conferencia de prensa. Cabe recordar que 
la extensión de la jornada laboral en México fue una de las medidas para flexibilizar el mercado 
de trabajo en beneficio del ca- pital nacional y extranjero, pero que resultó desfavora-
ble para los trabajadores. 

Romero recalcó que no todas las empresas, instituciones o personas que 
emplean son macro trasnacionales, con presupuestos altos. Dijo que 
lo que los parlamentos tienen por objetivo proteger a las MIPyMES, no 
a los grandes comer- cios, lo cual generará un equilibrio, de aprobar-
se la Reforma Cons- titucional para establecer 40 horas laborales.

Jorge Romero informó que para que el dictamen de 40 horas laborales 
se convierta en una Reforma Constitucional, se debe votar en este pe-
riodo den- tro de la Cámara de Diputados; “primero pasará por 

aquí, por ser una Cámara de Origen, de donde sur-
gió la iniciativa, si esta genera aprobación 

en dos terceras partes, pasa al Senado 
de la República, en donde debe ca-
lificarse con las misma mayoría, y 
finalmente, por ser Reforma Cons-
titucional, pasa a las legislaturas lo-
cales, para lo que mínimo 17 ten-

drían que generar su voto”, explicó.

Buscan diputadós impulsar 

jórnada labóral de 40 

hóras semanales; Mexicó 

es de lós paises cón mas 

hóras trabajadas al anó

Grupos parlamentarios 
de la Cámara de 
Diputados buscan 
mejorar la calidad 
laboral en México con la 
Reforma Constitucional 
para establecer 40 horas 
laborales, así lo señaló 
el presidente de la Junta 
de Coordinación Política, 
Jorge Romero, en 
conferencia de prensa

Por Samara Dolores Mejía

~
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El pasado 14 de noviembre, la diputada feder-
al Evangelina Moreno Guerra, perteneciente a 
Morena, manifestó que la aprobación del aumen-
to a las pensiones para personas adultas mayores 
en el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024 era una deuda con este grupo poblacional 
pues ha contribuido al desarrollo de México a lo 
largo de décadas con esfuerzo y sacrificio.

Según el acuerdo con el Gobierno de México, la 
Pensión para el Bienestar de las Personas Adul-
tas Mayores experimentará un aumento del 
25%, elevándose de tres mil 850 pesos en 2022 
a cuatro mil 800 pesos bimestrales en 2023, y 
aumentando a seis mil pesos bimestrales en 
2024.. La secretaria de Bienestar, Ariadna Mon-
tiel Reyes, anunció este incremento durante la 
conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, celebrada en el 
Salón de la Tesorería de Palacio Nacional.

Montiel Reyes destacó que la inversión social 
destinada a la pensión en este año 2023 alcanza 
los 339 mil 341 millones de pesos. Durante el 
bimestre enero-febrero, se destinan 52 mil 589 
millones de pesos para asegurar este derecho 

consagrado en el artículo 4° constitucional. Es 
importante señalar que esta inversión se realiza 
de manera directa y sin intermediarios, mientras 
que el padrón de beneficiarios crecerá de 10 mil-
lones 537 mil 181 a 11 millones 56 mil 534 en el 
primer bimestre del 2024.

La asignación propuesta para la Pensión para 
el Bienestar de Adultos Mayores constituirá el 
85% del gasto proyectado para la Secretaría del 
Bienestar. El presupuesto para pensiones sigue 
absorbiendo una parte cada vez más significati-
va del PEF, representando el 22% del gasto total, 
según el Proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2024.

La propuesta de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), presentada al Congre-
so de la Unión el pasado viernes, contempla un 
gasto aproximado de 1.99 billones de pesos para 
el rubro de pensiones en 2024, abarcando tanto 
las contributivas como las no contributivas. Esta 
asignación refleja un aumento anual del 11.8%, 
de acuerdo con lo detallado en el Paquete 
Económico 2024.

La diputada de Morena, Evangelina Moreno, celebró el aumento del 25% a las 
pensiones para personas adultas mayores en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2024, pues este sector ha contribuido al desarrollo de México. El 

incremento constituye el 85% del presupuesto proyectado para la Secretaría del 
Bienestar; y representa el 22% del egreso total del Presupuesto Económico 2024

AUMENTO EN PENSIONES 
DE PERSONAS ADULTAS 
MAYORES ES UNA 
CONTRIBUCION A MEXICO: 
DIPUTADA DE MORENA

Por Samara Dolores Mejía
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INICIARÁN PRECAMPANAS EL PRÓXIMO 
20 DE NOVIEMBRE; LLAMA AMLO A 

PONER “MUCHO OJO”

Por Fernanda Aranda

El próximo 20 de noviembre ar-
rancan las precampañas rumbo 
al proceso electoral de 2024 
donde se elegirá presidente o 
presidenta de la república, di-
putados federales y senadores, 
así como gubernaturas y cargos 
de elección popular en nueve 
entidades del país; ante ello, el 
presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, llamó a la 
ciudadanía a poner “mucho ojo”.  

“Viene la temporada electoral 
el día 20 de noviembre, el lunes 
día de la Revolución”, refirió 
López Obrador en su conferen-
cia matutina previa a hacer una 
visita de supervisión a Acapul-
co, Guerrero. El jefe del Ejecuti-
vo consideró que hay que estar 
pendientes y actuar de man-
era precavida, “porque como 
dirían en Tabasco, “y lo mejor 
es lo peor que se va a poner”.  

El mandatario llamó a la ciu-
dadanía a estar tranquila, pues 
los aspirantes opositores irán 
“enseñando cada vez más el 
cobre”, sin embargo, señaló 
que desde las conferencias 
matutinas tiene forma de re-
sponder a posibles ataques y 
campañas de mentiras en con-
tra del Gobierno de la Cuarta 
Transformación. 

López Obrador mencionó que 
todos pueden participar en el 
debate de ideas y propuestas 
pues está prohibida la censura. 
“Si estamos aceptando hasta 
lo que ya se está convirtien-

do en deporte nacional de que 
me mienten la madre, no va 
a haber denuncia para nadie, 
ningún perseguido”, aseguró el 
tabasqueño, al agregar que ni 
siquiera se va a denunciar a los 
reporteros de los medios, como 
la de Televisa que dio la noticia 
de los 300 muertos, o en Azte-
ca. “No vamos a pedir ‘quíten-
los’, no, hay que garantizar la lib-
ertad, y valen más los excesos”. 

El presidente señaló que está prohibida 
la censura y pese a campañas de mentiras 
en medios, aseguró que no habrá ningún 
perseguido; la libertad está garantizada

~
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Avanza cobertura 

nacional de CFE 

Telecomunicaciones e 

Internet para Todos, 

llega a 94.5 por ciento

Por Fannia Cadena

El gobierno de México, a través de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), avanza en el progra-
ma CFE Internet Telecomunicaciones para todos, 
a fin de reducir la brecha tecnológica en el país y 
asegurar la conectividad, y en este mes de nov-
iembre llegó a 94.5% de cobertura en todo el país.
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Este programa garantiza el derecho del pueblo a la información y a la comunicación hasta en las co-
munidades más apartadas y marginadas, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador, quién 
agregó que los servicios de internet y telefonía celular contribuyen a la educación y la salud.

En conferencia de prensa matutina, el coordinador de Estrategia Digital del Gobierno de México, Car-
los Emiliano Calderón, expuso el avance del programa “Internet Para todos”. Destacó que la empresa 
subsidiaria CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos está enfocada en cuatro vertientes: pun-
tos de acceso a internet gratuito, cobertura celular con tarifa social, red de fibra óptica y el proyecto 
de la última milla.

Hasta noviembre de este año, la cobertura nacional de telefonía celular alcanza 94.5 por ciento, es 
decir, son beneficiadas 119 millones 126 mil 994 personas, cifra que representa un aumento de 3.5 
millones de usuarios en 4 mil 783 localidades comparado con 2022, cuando el porcentaje de avance 
era del 91.9%.

Para usar este servicio con tarifa accesible, se 
puede acceder mediante tarjetas SIM y realizar 
la recarga que permitirá realizar llamadas, enviar 
mensajes de texto, nave- gar en internet y conec-
tarse a las redes social- es, con una cobertura de 
hasta 6 kilómetros.

En cuanto a puntos de acceso a internet gratuito, 
informó que ya operan 8 mil 616 torres de tele-
fonía, de las 12 mil 629 proyectadas para 2024, 
las cuales, son instaladas de manera estratégica 
para beneficiar comuni- dades rurales. El servicio 
de internet gratuito lle- ga a escuelas, espacios 
comunitarios, hospi- tales, centros de salud y 
plazas públicas de Méx- ico, en un rango de hasta 
50 metros de cobertura. Para ello se han instalado 
84 mil 387 equipos.

A su vez, la Red Nacional de Fibra Óptica tiene un avance de 11 mil 411 kilómetros, de los 22 mil 
728.7 kilómetros determinados como meta a finales de 2023. La instalación de fibra óptica en torres 
de telefonía, pertenecientes a la última milla, suman 5 mil 868 kilómetros instalados. Este objetivo 
adapta la tecnología a las necesidades de cada región para brindar mayor capacidad de servicio.
Sobre las contrataciones satelitales, destacó la compañía Starlink Satellite Systems México, S. de R.L. 
de C.V., propiedad del empresario Elon Musk, que ofrece soluciones tecnológicas avanzadas y efi-
cientes en el propósito de conexión. Starlink Satellite Systems México ganó el proceso de licitación 
pública para el servicio de internet gratuito y telefonía celular de tarifa económica, al presentar los 
mejores precios en el mercado; los contratos tendrán una vigencia hasta el 31 de diciembre de 2026.

Ya son beneficiadas 119 
millones 126 mil 994 

personas, es decir, 3.5 
millones de usuarios más 
que en 2022, con puntos 

de acceso a internet 
gratuito, cobertura 

celular con tarifa social, 
y red de fibra óptica. Se 

prevé que en 2024 habrá 
una cobertura casi total 

del servicio de internet en 
territorio nacional

30





Usuarios de redes sociales criticaron el hecho de que la panista estuvo 
cobrando sin trabajar, pues se ha dedicado a hacer una gira por el país 
para auto promoverse rumbo a las elecciones presidenciales de 2024

TRAS MÁS DE 3 MESES DE PROSELITISMO POLÍTICO, 
XÓCHITL GÁLVEZ DEJA SU CARGO DE SENADORA

La aspirante presidencial de la 
alianza opositora, Xóchitl Gál-
vez Ruiz, pidió licencia para se-
pararse finalmente de su cargo 
como senadora por el Partido 
Acción Nacional, luego de más 
de tres meses de proselitismo 
político.

En sus redes sociales, la panista 
informó que solicitó a la Mesa 
Directiva del Senado mexicano 
la licencia para separarse de su 
cargo como senadora a partir 
del 20 de noviembre próximo. 
“Me voy con el orgullo de haber 
servido a mi Patria con todo el 
corazón y haberle cumplido a 
las y los mexicanos. Estoy lista 
para servir a la Nación donde el 
pueblo me lo demande”, sostu-
vo la también empresaria.

“Hoy termina una etapa en 
mi vida, de la cual me siento 
profundamente agradecida. 
Agradezco a todos y todo el 
Senado mexicano. Fueron 5 
años increíbles. Ahora, a librar 
la madre de todas las batallas. 
Vamos juntos y vamos todos”, 
publicó la aún legisladora en 
sus redes sociales.

La nombrada como respon-
sable del Frente amplio por 
México fue criticada en las re-
des sociales por haber dejado 
el cargo justo después de la 
quincena. Además, antes de 
irse presentó en el Senado la 
iniciativa para emitir la ley re-
glamentaria de los Gobiernos 
de Coalición con la cual, según 
Gálvez, se garantizaría la co-
rresponsabilidad en tareas de 

gobierno, y se aseguraría que 
lleguen los mejores perfiles. 

“Queremos que todas las ex-
presiones de pluralidad estén 
garantizadas y que el poder no 
sea de un solo hombre o mu-
jer”, dijo, al recalcar que con 
dicha iniciativa se limitaría el 
‘presidencialismo’.  

Por Fannia Cadena
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El presidente An- drés Manuel 
López Obrador propuso a Ber-
tha María Alcal- de Luján, Lenia 
Batres Guadarra- ma, y María 
Estela Ríos Gon- zález, quienes 
podrían ocupar el cargo de minis-
tra de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN); de la 
terna, el Senado seleccionará a 
una para asumir el puesto dejado por Arturo Zaldívar, quien recientemente dejó de laborar en el Po-
der Judicial para sumarse a la Defensa de la Transformación.

Lenia Batres Guadarrama, quien tiene una trayectoria de lucha por las causas progresistas y vocación de 
servicio a la nación; a su vez, María Estela Ríos González tiene experiencia por ser la consejera jurídica 
de Presidencia de México. La tercera propuesta es Bertha María Alcalde Luján, quien es directora de 
operaciones sanitarias de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

El Senado de la República será el responsable de aprobar alguna 
de las tres propuestas del presidente, para lo cual se requiere de 
las dos terceras partes de los votos; en caso de no lograrse, se 
desecha esa terna y el mandatario envía otra terna. En caso de no 
obtenerse tampoco las dos terceras partes en esa segunda terna, 
entonces el jefe del Ejecutivo elegirá directamente al ministro o 
ministra de la terna. 

De acuerdo con el artículo 95 de la Constitución, los nombramien-
tos de ministros deben recaer preferentemente, entre aquellas 
personas que hayan servido con eficiencia, probidad y capacidad. 

Algunos integrantes del PAN, como los senadores Julen Remen-
tería y la aún senadora Xóchitl Gálvez, se manifestaron en contra 
de la terna enviada por el presidente de México. “El Presidente 
quiere ver a la Suprema Corte sometida”, aseveró el coordinador del grupo parlamentario del PAN, en 
una entrevista con Milenio. 

“Con esta terna no se está pensando en la Corte, se está pensando cómo perpetuarse en el poder”, 
dijo por su parte la aspirante presidencial de la oposición, quien este 15 de noviembre solicitó sepa-
rarse de su cargo para dedicarse de lleno a las precampañas rumbo a 2024.

Presenta AMLO terna 
para vacante de 

ministro de la SCJN, 
tras la salida de 

Zaldivar
Por Fannia Cadena

El Senado votará por 
alguna de las tres 

mujeres propuestas por 
el presidente, y para 

aprobarse se requieren 
las dos terceras partes 

de los sufragios; 
de no aprobarse, el 

mandatario enviará una 
nueva terna
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CUMPLE AMLO 70 

AÑOS, LO CELEBRA CON 

LOS PUEBLOS YAQUIS

El presidente Andrés Manuel López Obrador cele-
bró su cumpleaños en Huírivis con los yaquis. En 
sus redes sociales, comentó que ellos, “por defender 
sus tierras y sus aguas padecieron exterminio y es-
clavitud durante el porfiriato. Aunque fue mucho el 
agravio, 15 mil asesinados, estamos atendiendo con 
bienestar y justicia a sus herederos. Estoy seguro 
que ustedes coinciden en que sin humanismo no 
hay felicidad verdadera. Gracias por sus mensajes y 
muestras de cariño, saben que son correspondidos”.
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Doctor en Derecho por la Universidad de Florencia. Doctor honoris causa por la Universidad Andina Néstor 
Cáceres. Fundador e investigador del Instituto de Investigaciones Jurisprudenciales y de Promoción y Difusión de 
la Ética Judicial de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en donde publicó algunos trabajos y participó en los 

eventos de difusión de la cultura jurídica en diversos estados de la república. Profesor visitante en universidades de 
España, Italia, Chile, Colombia, Brasil y Perú. Autor de los libros: La Cultura Jurídica: ideas e imágenes, El cine como 

manifestación cultural del derecho, Otro modo de argumentar los derechos humanos, El Derecho a la paz como 
condición para el ejercicio del derecho electoral y Los Jueces en el Cine, entre otros. Actualmente jefe de la Unidad 
de Investigación de la Escuela Judicial Electoral, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Director 

Académico de la Red Iberoamericana de Cine y Derecho.

PLUTO: REINVENTANDO A ASTRO BOY PARA 
HABLAR DEL FUTURO DEL DERECHO

Los robots son utilizados en ese futuro distópico 
para poder salvar al planeta de la crisis 

medioambiental, pero la tentación y el fanatismo de 
algunos grupos piensa que se puede utilizar dicha 
tecnología para controlar el poder y destruir a los 

propios robots. 
 

La historia de la humanidad depende de la 
inteligencia artificial que tiene la difícil tarea  

de elegir si la humanidad merece vivir

“

”
José Ramón Narváez Hernández

Pluto es una serie animada estilo 
ánime, recientemente estrenada en 
Netflix y es una joya. Basada en el 
exitoso manga de Naoki Urasawa, 
publicado por la editorial Shōgaku-
kan en la revista Big Comic Original 
entre 2003 y 2009. Takashi Naga-
saki aparece como coautor de la se-
rie, que fue supervisada por Makoto 
Tezuka, hijo de Osamu Tezuka, este 
último considerado uno de los gen-
ios y padres fundadores del género 
(manga/ánime/robots vs monstruos), 
quien a partir de la Segunda Guerra 
mundial planteó el tema del significa-
do de “humanidad” y los peligros que 
corríamos como género frente a la 
guerra, la tecnología y en especial la 
inteligencia artificial.

La historia está construida como un 
thriller policiaco que detona a partir 
del descubrimiento del “asesinato” de 
los robots más avanzados, entre las 
víctimas además está Atom, el niño 
robot con la sensibilidad más avan-

zada y a quién conocimos muchos en 
el pasado como Astro Boy. También 
fue asesinado el abogado Jun’ichirō 
Tanizaki el más reconocido activista 
en favor de la integración social de 
los robots y creador de las leyes in-
ternacionales de la robótica.

Los robots son utilizados en ese fu-
turo distópico para poder salvar al 
planeta de la crisis medioambiental, 
pero la tentación y el fanatismo de 
algunos grupos piensa que se puede 
utilizar dicha tecnología para contro-
lar el poder y destruir a los propios ro-
bots, pero, ¿qué piensan los robots?

La historia de la humanidad depende 
de la inteligencia artificial que tiene 
la difícil tarea de elegir si la humani-
dad merece vivir. La respuesta está 
en la propia humanidad que, si bien 
aún busca la guerra y la destrucción, 
eso corresponde a un sector y quizá 
no al más numeroso, al contrario, los 
seres humanos tenemos la esperanza 

de cambiar y cambiar al mundo.

Atom tendrá que lidiar con el odio 
que se ha transformado en tec-
nología, una tecnología que es obli-
gada, esclavizada y manipulada para 
hacer el mal. Incluso, el propio Atom 
sufrió está violencia cuando su padre 
y creador lo vendió a un circo por ser 
“demasiado humano”.

Pluto es una historia profunda, con 
muchos guiños a la filosofía y al dere-
cho. En este último punto destacan 
los entornos sobre el derecho pro-
batorio digital, los asesinatos deben 
reconstruirse con el apoyo de la tec-
nología, en este caso la realidad virtu-
al se propone como una herramienta 
muy útil para resolver los casos, dest-
aca Gesicht, un funcionario encarga-
do de la política criminal global y uno 
de los 7 robots más avanzados que 
es super explotado y que sueña con 
unas vacaciones. ¿Qué más humano 
que eso? 
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Los medios de comunicación tradicionales en México padecen una crisis de credibilidad. El gremio 
informativo demuestra cotidianamente falta de imparcialidad e inclinación a intereses particulares.
 
La histórica concentración de empresas mediáticas en pocas manos es una de las causas que ha 
limitado diversidad de opiniones y perspectivas en la información que se presenta a los mexicanos. 
Además, los medios claudicaron a la responsabilidad social de informar con veracidad y los peri-
odistas evitaron cuestionar a los poderes de facto y de iure por igual. Estos actores abiertamente 
asumieron un rol en la vida pública a favor del mercado y del régimen político que les otorgara priv-
ilegios y  dinero, utilizando el alcance masivo de los medios, sus dueños y operadores convirtieron 
la    información en mercancía. Con ese capital, los grandes concesionarios y periodistas de mayor 
presencia mediática optaron por realizar activismo político disfrazado de comunicación.
 
Esa es la razón por la cual hoy la información publicada en noticieros o diarios en distintos formatos 
suele ser una visión conservadora respecto a proyectos populares que impulsan cambios políticos,      
legales y económicos profundos a favor de las mayorías. Ese es el motivo por el cual medios y peri-
odistas clásicos rechazan proyectos democratizantes que confrontan el privilegio y la desigualdad.
 
Transitamos entonces un fenómeno que repercute en la vida pública del país porque limita la                    
capacidad de las personas para estar informadas y tomar decisiones. Es significativo que el periodis-
mo mexicano de nuestro tiempo disfruta de absoluta libertad de expresión, no obstante, la sociedad 
recibe de los medios corporativos infodemia, noticias falsas, especulación, campañas negativas e 
información descontextualizada.
 
Tal narrativa no es fortuita, el momento sociopolítico que acontece en México desde 2018 es un 
tiempo donde el viejo mundo no muere todavía y el nuevo no acaba de nacer, es un claroscuro 
peligroso en el cual la mayoría de los medios masivos con su poderosa capacidad de construir y 
destruir realidades buscan influir en pro del retroceso democrático. Atestiguamos como el conglom-
erado mediático    participa políticamente para retornar al tiempo dónde sus voces eran las únicas 
autorizadas para reseñar el acontecer público.
 
Ante tal coyuntura es urgente contar con alternativas de comunicación que acerquen a la población 
a la verdad, un contraste informativo confiable, perspectivas críticas y análisis honestos de la reali-
dad política, económica y social que incluya a la población.
 
En ese escenario se funda República, un diario que asume la responsabilidad de contar lo que              
realmente sucede en el espacio colectivo de nuestro país y más allá de las fronteras con autonomía, 
libertad editorial, perspectiva histórica y conciencia democrática.
 
República se constituye como un diario digital que informa sobre el acontecer de la vida pública. Es 
una plataforma multimedia que muestra los hechos relevantes que suceden en el espacio común, 
los actores involucrados y las posturas de cada uno de los protagonistas, para que la sociedad iden-
tifique los intereses de cada parte, el ciudadano forme su propio criterio y decida en consecuencia.
 
La línea editorial de nuestro diario se basa en la defensa de la democracia, la libertad de expresión 
y los derechos humanos. República está comprometida a ser una voz independiente y crítica en el      
universo mediático, a brindar una cobertura justa y equilibrada de los eventos actuales.
 
Nuestra misión es fomentar la discusión y el debate sobre temas importantes para la sociedad,         
promover la transparencia y la rendición de cuentas de las autoridades y actores políticos, así como 
brindar a nuestros lectores una perspectiva amplia y veraz en cada uno de nuestros reportajes.
 
En República contribuimos a erradicar cualquier forma de discriminación, intolerancia y abuso de 
poder. Trabajamos por una sociedad más justa y equitativa. Apostamos por la dignidad humana y la 
igualdad de oportunidades. Asimismo, creemos que el periodismo es una herramienta  democrati-
zante, útil para la construcción de una sociedad informada y consciente. Por esta razón, nos esforza-
mos en ser un medio confiable, que se rige por altos estándares éticos y profesionales.

La editorial de República postula principios humanistas, democráticos y progresistas. Suscribe las 
causas del pueblo, entendido como un actor político colectivo que aparece en coyunturas críticas 
tras haber cobrado conciencia para convertirse en constructor de su propia historia desde un nuevo 
fundamento.
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